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工學院四十周年慶前任院長致詞 

 

本人在 1999-2005年擔任工學院院長，卸任之時，最後一天離開工

學院院長室時，充滿感恩惜別之情，在此我要深深感謝本人擔任院

長期間所有對工學院業務有幫助的人。 

擔任清華工學院院長是一份讓人很愉快的工作。在美國大學，院長

常是位高權重，所以有一次美國西北大學一位教授朋友抱著景仰之

心來看我，發現當時院長轄下共有秘書與工友各一名，當即下了清

華院長實質上是「high performance secretary」的結論。另外有

一位前輩告訴我：「院長是養望的最佳位置」。工學院院長的工作

內容主要是在推動跨系所的活動，因此不像系主任一樣站在第一

線。我在就任之初，曾以在公共場所看到的廣告詞：「錢多事少離

家近，位高權重責任輕」來看工學院院長職務，有形的工作少，無

形的潛力大而責任更大，大概可以說是：「錢少事多離家近，位高

權輕責任重」。 

其實院長是很可以發揮理念的職務平台。很多活動從系的角度去

辦，其人脈、資源有限，如果以院的層級來辦，相對的資源會更為

充足；院長已達到一定層級，應積極主動，不見得每件事都要找到

校長，院長就可做很多事。在一個受人託付職務上，就需要相對的

做出此職位賦予你的任務績效。職位是名器，不是僅讓箇人榮耀，

而是使人能夠在這職務上充分發揮。 

工學院紀念特刊的採訪同學曾問我，「在您擔任工學院院長時，最

得意的一項事情？」我當時無法給他直接的答案，只列舉所推動的

幾件有意義的事，包括 

一、 設立產學聯盟，定期發佈聯盟通訊跟召開研討會，促進產業

界、研究界與學術界的交流與合作。邀集五十多個團體會員加

入聯盟，成員涵蓋了園區高科技產業、工研院、中油、台電等

單位。聯盟除了定期出版簡訊，刊載教授們最新的研究進展、

取得的專利以及研究成果外，每季並針對特定主題舉辦研討

會，由學術界、業界、研究界共同開會研討， 

二、 成功申請到教育部「互動式網路輔助教學計畫」，四年間由工
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學院教師推出六十四門網路輔助教學課程， 

三、 舉辦論文發表研習會與論文競賽。開辦這個活動的起因是有一

次我在國外看到一位校內同學發表論文，在台上的表現相當沒

有系統跟草率，當時就想到，可以透過舉辦研討會，讓學生們

學習論文的發表方式， 

四、 辦理創意設計競賽，鼓勵工學院學生發展創意，獲選的同學後

來也在國際競賽中也脫穎而出， 

五、 推動全清華第一個院級的傑出校友選拔，和校傑出校友選拔同

步進行。校友與學校的關係是相對的，所謂「水漲船高」，校

友對學校多支持，學校可以辦得更好，另一方面，如果校友獲

得學校肯定，在外頭也會更受尊重， 

六、 舉辦院級的傑出教師選拔，這對老師們教學是很好的鼓勵， 

七、 將生命科學納入必修。是全台灣第一個工學院施行，以利跨領

域整合， 

八、 鼓勵學生到國外交流，各系有不同鼓勵辦法，例如材料系即利

用系友捐款，補助博士生至少有一次出國開會的機會， 

九、 成立奈微所，現今是亞洲排名第一。 

 

工學院能有今天，是多年來師生員工與校友努力的成果。工學院目

前在清華，無疑表現是最耀眼的，因此責任更為重大。在教學研究

上，思索如何引領高等教育進步的風潮，展現大學真正的精神及再

建構大學的價值。另一方面，積極面對台灣與世界快速變化的挑

戰，例如產學合作，師生關係，教學網路化，學生品質，研究生

源，除了精益求精外，允應審視變遷，靈活因應，才能與時俱進，

永續經營。 

 

 


